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    المقدمة
   
    
كتاب يذكر فيه المؤلف أحكام التذكير والتأنيث، ويتحدث عن المؤنثات السماعية، أي المؤنث الذي لا يجوز تذكيره، وكذلك ما لا يجوز تأنيثه، ورتَّب الكلمات على حروف المعجم، وكذلك الأبواب، وطريقته: يذكر الكلمة وحكمها من حيث التذكير والتأنيث، ويشرح الغريب منها، وتميز الكتاب بمنهج سهل واضح، وانفرد المؤلف بذكر بعض المفردات التي لم ترد في غيره من كتب المذكر والمؤنث التي سبقته، وقد خلا الكتاب من الشواهد، كما أن ابن جني لم يهتم بنسبة الأقوال إلى أصحابها، ولم يشر إلى كتب المذكر والمؤنث التي سبقته.
  


    
    باب الهمزة
   
    الأَضْحَى : مؤنَّثة ، ويجوز التذكير ، يُذهب بها إلى اليوم .الأَلْفُ من العدد : مذكّر ، فإن أُنث فإنّها يذهب بها إلى الدراهم .الأَنِفُ : مُذكّر .الأَشْجَعُ ، واحد الأَشَاجع ، وهو عصب على ظَهْر الكفِّ : مُذَكَّرُ .الإبْطُ : يُذَكَّرُ ويُؤَنَّثَ ، وتذكيره الوجه . الإِبْهَامُ : مؤنث ، وتذكيره لغة لبعض بنيِ أسد .الإِصْبَعُ : مؤنثة .الأَنْعَامُ ، جَمْعُ نَعَم : مؤنثة .الأُذُن : أُنثى ،الأَفْعَى : أُنثى ، وللذّكر أُفْعُوَان .الأَرْنَبُ : أُنثى وذكرها الخُزَزُ .الإِبِلُ : أُنثى .والآلُ ، الذي يشبه السَّراب : مذكّر ، وتأنيثه لغة .أَمَامُ ، بمعنى قُدّام : مؤنث .الأَزيبُ ، النَّشَاطُ ، مؤنثة .الأَرْضُ : مؤنثة .^


    
    باب الباء
   
    البُسْرُ : يذكّر ويؤَنث .البَرَاجمُ : إناث ، جمع برجمة ، وهي ملتقى رؤوس السُّلاميات .لبَازُ : مذكّر ، ويقال : بأز وباز . أخبرني أبو علي ، أنّه يقال : باز ، وجمعه 'بواز 'و'بُزاة 'و'وبأز' ، و'ثلاثة أبواز' فإذا كثرت فهي البيزان .الباعُ : مؤنثة .بَطْنُ الإِنْسَانِ : مذكّرٌ ، وإذا أُريد بالبطن القبيلة جاز تأنيثه .البِئْرُ : مؤنَّثَة .^


    
    باب التاء
   
    التَّمْرُ : يذكَّر ويؤنث .الَّتِوَى ، الهلاك : مذكّر .التَّوْلَجُ ، الكِناس : مذكّر .التُّوتُ : مذكّر .التِّوْلَبُ : ولد الحمار ، مذكَّر .التِّجفَافُ ، واحد التَّجافيف : مذكّر .التُّرْاسُ : مذكّر ، وجمعه أَتْراس .^


    
    باب الثاء
   
    الثُّعْبَانُ ، الحية العظيمة : يقع على الذكر والأنثى .والثُّعْلُبَانُ : مذكّر لا غير .الثَّدْيُ : مذكّر .الثَّمَرُ ، جمع ثَمَرَهَ ، يذكّر ويؤنث .الثّمارُ ، نبت : يذكّر ويؤنث .الثَّجِيرُ ، عصارة الشيء : مذكّر .^


    
    باب الجيم
   
    الجَزُورُ : مؤنثة .جُرْجَانُ ، وكل اسم بلد في آخره ألف ونون زائدتان : مذكر فإن أُنِّث فإنّما يذهب به إلى المدينة .الجَرَادُ ، جمع جَرَادَة : يذكّر ويؤنث . وقد يقع الجراد على الواحد الذكر فيقال :'رأيت جراداً على جرادة 'الجَحِيمُ ، من بين أسماء جهنم مذكّر ، وسائر أسمائها مؤنث .الجَبِينُ : مذكروالجَامُ : مؤنثة .الجَفْنُ : ذكر .جُمَادى : مؤنثة .^


    
    باب الحاء
   
    حَضَارِ : اسم نجم مبني على الكسر ، والحَضَارُ ، الإِبل البيض : مؤنث .الحَشَا ، واحد الأحشاء : مذكّر .الحَرُورُ ، الريح الحارة بالليل : أُنثى .الحَرْبُ : مؤنثة .الحَدُورُ : أُنثى ، وهو موضع ينحدر فيه .الحِجَازُ : مذكّر .الحَانُوتُ : أُنثى ،فإن ذكّرت قُصِد بها البيت .حَوْرانُ اسم موضع : مذكّر .الحَالُ : يذكّر ويؤنث .الحَمَامُ ، جمع حمامة : يذكّر ويؤنث .^


    
    باب الخاء
   
    الخَمْرُ : أنثى ، وكذلك جميع أسمائها ، نحو : القَرْقَفُ ، والشَّمول والمُدام .الخَصْرُ : مذكّر .الخِرْنَقُ ، ولد الأرنب : الغالب عليه التذكير .الخَدُّ : مذكّر .^


    
    باب الدال
   
    دِرْعُ الحديد : أنثى .ودِرْعُ المرأة : ذكر .دَابِقُ ، اسم موضع بطريق الشام ، مذكّر .الدَّارُ : أنثى .والدِّلاءُ ، جمع دَلاَة ، والدَّلاَةُ والدَّلْوُ أنثى ، ويجوز تذكير الدَّلْو .^


    
    باب الذال
   
    الذّنُوبُ ، الدَّلْو الكبيرُ : مذكّر وهو أيضاً الحظ والنصيب ، مذكّر .الذَّوْدُ ، من الإِبل من ثلاث إلى عشر من النوق أنثى .ذُكاءُ ، اسم للشمس : مؤنثة .الذَّهَبُ : مؤنثة ، وربما ذُكِّرت .^


    
    باب الراء
   
    الرِّيحُ : مؤنثة ، وكذلك جميع أسمائها نحو : الجَنُوب ، والشَّمَالُ .الرَّخِلُ : مؤنثة ، وهى أنثى من ولد الضأن .الرُّسْغُ : مذكَّر .الرَّحَى : أنثى .الرِّجْلُ : أُنثى .الرُّوحُ : مذكّر ، فإن أنث فإنّما يعني به النفس .^


    
    باب الزاي
   
    الزَّوجُ : مذكّر ، وهو يقع على الذكر والأنثى عند أهل الحجاز ، وأهل نجد يقولون : زوجة .الزَّنْدُ ، من اليد : مذكّر .الزّقْرُ ، لغة في الصَّقْرِ : ذكر .الزّرْنَبُ ، ضرب من الطِّيب : ذكر .^


    
    باب السين
   
    السَّرَاوِيلُ مؤنثة .السُّلَّمُ : ذكر .الِسَّلْمُ ، الصلح : مؤنثة ، وربما ذُكِّر .والسَّلَمُ ، الاستسلام : مذكر .السُّرَى ، سَيْرُ الليل : مؤنث .السَّبيلُ : يذكّر ويؤنث .السَّاعِدُ : مذكر .السَّاقُ : مؤنثة .السُّلْطَانُ : يذكَّر ويؤنث .السِّكِّينُُ : يذكَّر ويؤنث .السِّنُّ ، واحد الأسنان : مؤنثة .السِّلاَحُ : يذكَّر ويؤنث .السُّوقُ : مؤنثة ، وربما ذُكِّر .^


    
    باب الشين
   
    الشَّخْصُ : مذكّر ، عنيت به ذكراً أو أنثى .الشَّهْرُ : مذكّر .الشَّأْمُ : مذكّر .الشِّمَالُ ، خلاف اليمين : مؤنثة .الشُّفْرُ ، واحد الاشفار : مذكّر .الشَّعِيرُ : يذكّر ويؤنث .الشَّمْسُ الطّالِعة : مؤنثة .والشَّمْس الذي في القلادة : ذكر .^


    
    باب الصاد
   
    الصَّعُودُ ، من الأرض : مؤنثة .الصَّبُوبُ : مؤنثة مثلها .الصَّاعُ : يذكّر ويؤنث .صَلِيفُ العنق ، صفحتها : يذكّر ويؤنث .


    
    باب الضاد
   
    الضَّرَبُ ، العسل الأبيض : مؤنثة .الضَّبْعُ ، وسط العَضُد : مذكَّر .والضَّبُعُ ، مؤنثة .الضَّأْنُ : مؤنثة .الضُّحَى : مؤنثة .الضُّحَاءُ ، بمعناها : مذكّر .الضِّلْعُ : مؤنثة .الضِّرْسُ : مُذكَّر .^


    
    باب الطاء
   
    الطَّرِيق : يذكّر ويؤنث .الطَّسُّ ، والطَّسَّةُ ، والطَّسْتُ : مؤنثات .طِبَاعُ الرَّجُل : مؤنثة ، وربما ذكِّرت .الطَّوِيُّ ، البئر : ذكر ، فإن رأيته مؤنثاً فإنّما يعني به البئر .الطَّيْرُ ، جماعة طائر : مؤنثة .الطّاعُونُ : يذكّر ويؤنث .الطّاسُ : مؤنثة .^


    
    باب الظاء
   
    الظُّهْرُ من الصلوات : مؤنثة .الظَّهْرُ : مذكّر .الظُّفُرُ : مذكّر .الظِّئْرُ ، الدابة : مؤنثة ، وجمعها ظُؤَارة .الظُّبَى ، جمع ظُبَة : مؤنثة .^


    
    باب العين
   
    الْعَصَا : مؤنثة .الْعَضُدُ : مؤنثة .الْعِشَاءُ : مؤنثة .عَرُوضُ الشِّعْر وغيره : مؤنثة .الْعُرْسُ : مؤنثة .الْعِراقُ : مذكَّر .الْعَجيزَةُ : مؤنثة ، وربما ذكّرت .الْعَاتِقُ : يذكّر ويؤنث .الْعَقْرَبُ : اسم للذكر والأُنثى .الْعَقِْبُ : مؤنث .الْعَنَاقُ : مؤنثة .العُقَابُ : مؤنثة .العِلْبَاءُ ، العصبة في العنق : مذكَّر .الْعُنُقُ - بضم النون - : مؤنثة ، فإن سكنت النون ، ذُكّر .العَنْزُ : أنثى .الْعَنْكَبُوتُ : يذكّر ويؤنثالْعَيْنُ : مؤنثة .^


    
    باب الغين
   
    الْغَنَمُ : مؤنثة .الْغُولُ : مؤنثة .الْغُمَيْضَاءُ : مؤنثة .غَيْرُ ، اسم يقع على المذكر والمؤنث .^


    
    باب الفاء
   
    الْفَرْجُ : مذكَّر .الْفِرْدَوْسُ : مذكَّر .الْفَخِْذُ : مؤنثة .الْفَأْسُ : مؤنثة .الْفَرَسُ : يقع على الذكر والأنثى .الْفِهْرُ ، الحجر الصغير : مؤنثة .الفُلْكُ : يذكّر ويؤنث .فِرْسِنُ البقرة والجزور : مؤنثة .^


    
    باب القاف
   
    الْقَلْتُ : مؤنثة ، وهي حفرة تكون في الصَّفا تمسك الماء .والْقَلِيبُ ، من أسماء البئر : يذكّر ويؤنث .الْقَمِيصُ : مذكّر .الْقَوْسُ : أنثى .الْقَفَا : يذكّر ويؤنث .الْقَدُومُ : أنثى .القْدَمُ : أُنثىالْقُدَّامُ : أُنثى ، وتصغيرها بالهاء .الْقِتْبُ ، من الأمعاء : أنثى .^


    
    باب الكاف
   
    الْكَفُّ : أنثى .الْكؤُودُ ، من الأرض : مؤنثة .الْكَرِشُ : أنثى .الْكُرَاعُ : انثى ، وقد يذكّر .الْكَتِفُ ، والْكَبِدُ ، والْكَأْسُ : مؤنثات .^


    
    باب اللام
   
    اللِّيْتُ ، مجرى القرط في العنق : مذكّر .اللِّسَانُ ، لهذا العضو : مذكّر ، فإن عنى به القصيدة أو الرسالة فهو مؤنث .^


    
    باب الميم
   
    مَحْجِرُ العين : مذكّر .المِسْكُ : مذكَّر .الْمِمْطَرُ : مذكّر ، وربما أنث إذا أريد به الدراعة .الْمِعَى : مذكّر ، وربما أنث .الْمَعِْزُ : مؤنثة .الْمَتْنُ : مذكّر ، وربما أنث ، وربما دخلت عليه الهاء فقالوا : مَتْنَةٌ .الْمُؤقُ والمَأْقُ : مذكران ، وهما زاويتا العين اللتان تليان الأنف .مِثْلُ : يقع على الذكر والأنثى .مَِنْ : يقع للمذكر والمؤنث .الْمِلْحُ : مؤنثة .المَنْجَنُونُ ، ويقال : المَنْجَنِينُ ، وهي الدالية ، مؤنثة .الْمَنْخِرُ : ذكر .المَنْجَنِيقُ : مؤنثة .مُوسَى الحجَّام : مؤنثة .^


    
    باب النون
   
    النِّجَارُ : مذكّر ، ومعناه الطِّباعُ .النَّمْلُ : مؤنثة .النَّابُ ، من الأسنان : مذكر .والنَّابُ النّاقة المسنة : مؤنثة .نَحْنُ : يقع على المذكر والمؤنث .النَّخْلُ : يذكّر ويؤنث .النَّعْلُ : مؤنثة .النَّوَى ، البعد : مؤنثة .النَّوَى ، جمع نواة : يذكّر ويؤنث .النَّفْسُ : أُنثى .النَّعَمُ : يذكّر ويؤنث .النُّورُ ، خلا الظلمة : مذكّر .^


    
    باب الواو
   
    وَرَاءُ ، بمعنى خلف : مؤنثة ، وتصغيرها وٌرَيِّئَةٌ بوزن وُرَيِّعَة .الْوَحْشُ : أنثى .الوَرِكُ : أنثى .وَاسِطُ : ذكر .الْوِعَاءُ : ذَكَر .^


    
    باب الهاء
   
    الهُدَى : مذكر وقد يؤنث .الهَبُوطُ ، من الأرض ، أنثى .الهِرْدَى : نبت : مؤنثة .الهَجَنَّعُ : ذكر النَّعَامُ .^


    
    باب الياء
   
    الْيَمِينُ ، اليد ، والْيَمِينُ من الحلف : كلاهما مؤنث .اليَسَارُ ، اليد اليسرى : مؤنثة .والْيَدُ : مؤنثة .الْيَافُوخُ : مذكّر .^


    
    تصغير المؤنث
   
    وكل اسم مؤنث هو على ثلاثة أحرف تصغيره بالهاء ، نحو : قِدْرٌ وقُدَيْرَةٌ ، ودار ودُوِيْرِةٌ ، إلاّ أحرفاً شذت وهي :قَوْس ، وذَوْدٌ ، وحَرْبٌ ، وعُرْسٌ ، لأنّها كثرت في كلامهم ، فاستخفوا بطرح الهاء من التصغير .فإن كان المؤنث على أربعة أحرف فصاعداً كان تصغيره بلا هاء ، نحو : عَقْرَب ، تقول : عُقَيْرِب ، وعُقَاب ، عُقِيب ، وأتان أُتين . إلاّ أنّهم صَغَّروا :'أمَامَاً' و 'وَرَاء' و 'قُدَّماً' بالهاء فقالوا وُرَيِّئَة ، وُقَديْدِيَمة ، وأُمَيِّمَة ، لانّ جميع الظروف مذكرة ، وهذه الثلاثة مؤنثة ، فلو صغروها بطرح الهاء أوهم أنّها مذكرة كسائر الظروف . فإن كان في لاسم المجاوز للثلاثة هاء في التكبير تثبت في التصغير ، تقول في سَفَرْجَلَة : سُفَيْرِجَة ، وفي سِلْسِلَة : سُلَيْسِلَة .تم الكتاب بحمد الله وجميل صنعه ، وصلى الله على محمد وآله أجمعين .

